

## APPEL A PROJETS

### CPER DI2L2S

« DEVELOPPEMENT ET INTERNATIONALISATION DES LETTRES, LANGUES, SCIENCES HUMAINES ET SOCIALE EN  
PAYS DE LA LOIRE »

### **FICHE BILAN ACTION CPER DI2L2S**

Adresse de dépôt : [mathilde.cambournac@univ-nantes.fr](mailto:mathilde.cambournac@univ-nantes.fr)

**NOM DU PROJET :** PAUVrels - Pauvreté : représentations économiques, littéraires et sociales

#### **1 – Actions réalisées (1/2 page)**

Objectif de l'évènement

Date, lieu, nombre de participants (le cas échéant)

Le workshop international PAUVrels s'est déroulé sur trois journées, les 15, 16 et 17 novembre 2017, respectivement dans l'amphithéâtre Germaine Tillion de la MRGT de l'université d'Angers et en salle E0.03 de l'IUT d'Angers, boulevard Lavoisier.

La première journée était consacrée à la discussion précise du contenu scientifique du futur projet de Pari scientifique que les partenaires souhaitent présenter en 2018 lors de l'appel à projets régional. Etaient présents des représentants du CIRPaLL, du CRINI, du GRANEM, du CERHIO, une collègue de l'université de Galatasaray (Turquie) et un représentant du Ministère des Finances. ESO n'avait pas pu être représenté mais avait signalé son intérêt potentiel. Trois stagiaires étudiants en Master 1 ont par ailleurs été associés à la préparation et à toutes les discussions de ce workshop.

Les 16 et 17 novembre ont eux été consacrés à un colloque international intitulé « Pauvreté : aliénation ou émancipation ? » (voir programme joint, matériellement élaboré grâce à la MSH Ange Guépin), qui a rassemblé une cinquantaine de personnes, majoritairement des enseignants-chercheurs angevins des UFR LLSH et DEG mais aussi du public « civil » et de nombreux étudiants, en particulier de Lettres, langues et économie, ces derniers étant restés présents jusqu'à 19h le vendredi 17, à la clôture des discussions.

## 2 – Bilan scientifique (1/2 page)

Les discussions du mercredi 15 novembre, tout comme le colloque qui les a suivies et illustrées, ont débouché sur la constatation inattendue d'une dynamique. Il est courant de considérer la pauvreté comme une stagnation, un état de fait, voire de se complaire dans un certain misérabilisme. Or, malgré leur diversité, les communications ont abouti à l'idée qu'il fallait envisager la pauvreté selon une perception dynamique : qu'il s'agisse soit de sortir de la pauvreté, avec tous les ressorts personnels ou aides extérieures, ou bien, d'une manière peut-être plus inattendue, en considérant, selon certains économistes, une « utilité » de la pauvreté pour générer ces dynamiques de sortie. L'utilisation du terme au singulier, précédée de l'article défini, « la pauvreté », est également apparue inopérante pour désigner la diversité des pauvretés, au pluriel. Les interventions ont montré par ailleurs, et c'est là tout l'intérêt de la large pluridisciplinarité du projet, qu'il existait une multiplicité de moyens de sortir de la pauvreté selon les cultures et que le substrat culturel d'une société influait largement sur la perception de la pauvreté, en particulier lorsque cette dernière est valorisée (Pauvreté mère des Arts dans l'Antiquité ou Dame Pauvreté chez les franciscains). Outre la dimension plurielle de la pauvreté, sa dimension interculturelle, a été remarquée l'importance des stéréotypes dans l'analyse et la définition de la pauvreté, stéréotypes que l'on retrouve à l'œuvre sur un temps long (cf. bons pauvres vertueux et mauvais pauvres paresseux, dichotomie à l'œuvre depuis le Moyen Age mais toujours très présente dans les sociétés occidentales). Un changement social impliquerait donc de changer les stéréotypes.

## 3 – Perspectives à l'issue du financement au vu des indicateurs de réussite initialement exposés dans votre dossier de réponse à l'AAP (1 page)

Indiquez spécifiquement les prochains AAP auxquels vous envisagez de répondre suite à cette action.

L'intérêt croissant pour cette thématique de la pauvreté, envisagée sous l'angle pluridisciplinaire, du premier atelier de travail régional en 2016 au workshop 2017, le succès des journées, encouragent la perspective initiale, à savoir déposer un projet de Pari scientifique dans le cadre des appels d'offre de la Région Pays de la Loire. Une lettre d'intention sera déposée à cet effet en janvier 2018. Ce projet, conçu pour durer au moins trois ans, peut-être quatre, sera porté par le laboratoire CIRPaLL (EA 7457), avec pour laboratoires partenaires à l'heure de la rédaction de la présente fiche le CRINI (EA 1162, université de Nantes), le GRANEM (UMR université d'Angers) et le CERHIO (université d'Angers), liste appelée à évoluer et ouverte à tous les laboratoires des universités de la Région Pays de la Loire. Il s'insérera dans le réseau des SFR et bien entendu dans celui de la MSH Ange Guépin. Les membres envisagent d'élargir le panel disciplinaire à d'autres compétences (droit, géographie, psychologie etc.) et de prendre contact plus largement avec l'Université de Nantes en particulier. Le projet est conçu pour tisser des liens étroits avec les réseaux associatifs (IRESA pour l'économie solidaire, Secours Populaire, ATD Quart-Monde entre autres) ou institutionnels (collectivités, Région etc.) de la Région Pays de la Loire et sollicitera également le milieu étudiant et les services universitaires qui lui sont dédiés. Il est ainsi envisagé de pouvoir financer des stages étudiants mais aussi des animations sur les campus ou d'intégrer le projet dans les projets tutorés des Licences. Si le projet est retenu, il financera une allocation de thèse pour un étudiant travaillant sur ce domaine des pauvretés, dans une discipline précise et non en totale pluridisciplinarité, cette dernière étant un frein aux carrières universitaires françaises en l'état actuel.

Un site web sera ouvert, conçu et porté par les membres du projet. Géré par un personnel à temps partiel, il proposera un questionnaire élaboré par les enseignants-chercheurs en vue de définir, le plus près possible des réalités vécues en Pays-de-la-Loire, les différents types de pauvreté, mais pourra aussi recueillir des témoignages personnels sélectionnés.

Un comité de pilotage du projet sera créé, représentant toutes les disciplines concernées, les institutions partenaires, mais intégrant surtout un regard extérieur et surplombant sur les diverses pratiques de l'interdisciplinarité. Enfin, même si le projet sera ciblé sur la Région Pays de la Loire en termes d'investissement humain, de localisation des manifestations, d'ouverture au grand public etc. il fera largement appel au regard extérieur de spécialistes internationaux, à l'image de la collaboration mise en œuvre lors des journées CPER D12L2S des 15-17 novembre 2017.